

話題

EANDC 第13回会議出席報告

百田 光雄 (日本原子力研究所)

とき 1969年(昭和44年)10月6日より同10日

ところ ボーンムス(イングランド南岸)

出席者 Motz 氏 (LASL, USA) にかわつて Moore 氏 (LASL, USA) が, ENEA 事務局からは Rosen 氏が故 Perret 氏にかわつてメンバーとなつた。その他のメンバーには異同なし。オブザーバーとしては IAEA から Good 氏と近く(11月から)同氏の後継者となる Schmidt 氏 (KFK 西独), ENEA 事務局から Solanes 夫人と Potter 氏が出席した。今回は local secretary としてメンバー外の人が参加することなく, Story 氏がその役目を行なつた。

主な議事内容

1. 装置ならびに測定に関する報告

a. 装置の新設, 或は変更

Beckurts 氏 (ドイツ) : カルルスルーエの A F F サイクロトロン中性子スペクトロメータの飛行管が 180 m まで長くされた。時間分解能は 6 ns/km で, これによる測定が試験的に始められている。グルノーブルの Franko-German reactor の建設は順調で, 1971年7月1日までに完成予定。Darmstadt に新しい研究センターができる, そこに重イオン加速器 (8 MeV/nucleon) ができることになつた。機種は未定。

Kolstad 氏 (USA) : ANL の Reactor Physics Division のタンデムダイナミトロンは工場から輸送中, 工場テストでは 200 microamp の陽子がタンデム加速された。ANL の Physics Division の 4 MV ダイナミトロンは運転中, 但し heavy current のイオンビームの取付の準備ができるまでは数百 microamp 以下のイオンビームで実験を行なう。イオンビームのエネルギーの均一性は従前のバンデグラフ加速器のそれと同じか, 或はそれよりよい。ビームの時間安定度, 位置安定度は非常によい。クライストロンバンチングシステムを附加することになつた。BNL の二重タンデムの組み立ては本年始めて開始されて以来順調。Duke 大学の Cyclo-graaff はサイクロトロンの調整中。Livermore の電子リニアックは本年 10 月 1 日にビームが出る予定。その性能は次表。表中の最後の行は陽電子加速である。

この電子リニアックのその他の詳細はこゝでは省略する。メリーランド大学のサイクロトロンは本年 8 月に 6 MeV のアルファ粒子ビームの引き出しに成功した。MIT のリニアックは建設進行中。ORNL の電子リニアック Orela は本年 8 月から実験開始。平均エネルギーは

Energy MeV	Peak current Amp	Pulse width microsec	Pulse Rep. Rate(pps)
10~80	0.7	0.1~3.0	660~300
10~140	10~15	0.005	1800
10~80	0.001	3.0	300

140 MeV, ピーク電流は 15 Amp ( 2.3~24 nsec ) 開始した, 或は準備中の測定は,  
(1)U-233 の eta ( thermal ~ 10 eV ) (2)U-238 の捕獲断面積 ( 数 keV 以下 )  
(3)超ブルトニウム元素についての全断面積測定 ( 数 keV 以下 ) ; 100 keV まで全断面積測定  
(4)捕獲ガンマ線のスペクトル (5)捕獲断面積の測定 ( 5~500 keV ) (6)整列核についての核分裂測定, 偏極中性子で偏極核を用いた核分裂の測定, 全断面積の測定である。

Hanna 氏 (カナダ) : McMaster 大学の FM タンデムはよく働いている。バンクーバーの Triumph メソンファクトリープロジェクトは進行中。

百田 (日本) : 名古屋大学 ( 2 MV ) と, 東京工大 ( 4 MV ) の二つのパンデグラフ加速器が運転を開始した。原研リニアツクは半年以内に 32 MeV, 500 mA に改修する。

Condé (スエーデン) : ストックホルムの研究炉は明年 1 月で閉鎖。

Rae 氏 (UK) : Harwell のシンクロサイクロotron を中性子スペクトロスコピーに応用することは成功した。陽子エネルギー 150 MeV, パルス巾 4 nsec, 約 10 の 20 乘  $\text{sec}^{-1}$  のペーストが得られる。飛行管は 100 m。

b. プログレスレポートについては, それぞれの国から提出されている資料 (本号資料リスト参照) について, ごく概略の説明が行なわれた。Spaepen 氏は E-115 に含まれていない Geel の測定について次のように述べた。Pu-241 の全断面積 ( 1 eV ~ 35 keV ) 分裂断面積 ( 1 eV ~ 3 keV ) 測定終了; U-233 の分裂断面積 ( 0.02 eV ~ 1.2 keV ) 測定終了; Am-241 の sub-barrier fission は見付からなかつた; Np-237 の ( n, gamma f ) 反応を見つける実験はまだ結論に至らぬ。

c. Research papers (本号資料リスト参照) についてはごく短い説明が加えられたが, ここではそれらを紹介する余裕がない。特に重要と思われたことは, KFK でサイクロotron によって行なわれた中性子断面積の測定には系統誤差があつたことで, これによる以前の値は修正を要するということであつた。 ( E-122 )。

d. Pu-239 のアルファ値については, Smith 氏が ANL の Redman が 2~25 keV の範囲について積分測定を行なつたこと ( Nuc. Sc. and Eng. にて ), Moore 氏が Idaho でスカンジウムでフィルターした中性子ビーム ( 2 keV ) は測定が行なわれたこと, Joly

氏はサクレーでは液体窒素温度での断面積が行なわれ(中性子巾, 分裂巾は 660 eV 以下, ガンマ巾は 300 eV 以下のところで), また 25 keV にピークのある中性子スペクトルについての Pu-240, Pu-239, U-238 の照射が終了して結果が解析中であることが報告された。

e. Pu-239, U-235 の速中性子分裂数断面積の測定については, US-128, E-121 が提出された。分裂数断面積の相対測定はかなり一致がよいが, 絶対測定にはなお多くの疑問点があるので, 次回の会議に ANL, KFK, キヤダラツシユにおける測定の現状報告が要請された。

## 2. 国際会議

a. 核分裂の物理と化学に関する第 2 回会議 (IAEA, ウィン 1969 年 7 月) プロシーディングスは 70 年 1 月に出版される。Strutinski のボテンシャルの二重山のモデルに関する議論が 1/3 を占めた。Pu-239 の nubar について RPI と Dubna の結果に不一致があつた。

b. 高速炉物理国際会議 (BNES, ロンドン, 1970 年 6 月) 核データ関係では群定数の修正 (核物理実験にあわせるように) の議論が多くなされた。特にこれについてのパネルも行なわれた。

c. Properties of nuclear states に関する会議 (IUPAP, モントリオール, 1969 年 8 月) Wigner が行なつた要約によれば, 核分光について多くの研究が今もなお行なわれているが, それらはあまりよく coordinate されていない。理論の展開が多かつたが, 新しいアイデア, 新しい実験事実は報告されなかつた。プロシーディングスは本年 10 月末に出る。

d. 中性子捕獲ガンマ線分光シンポジウム (IAEA, スツヅヴィク 1969 年 8 月) これについては近日竹腰英子氏の紹介記事が原子力学会誌に出るのでそれを参照されたい。(核分裂会議についても同様)

e. 核物理実験における計算機利用に関する会議が 1969 年 3 月に USA の Skytop で行なわれたが, (USA の国内会議) その結論的印象として計算機利用は一つの専門的技術として確立されつゝあるが, まだそのボテンシャルは十分に明らかにされたとはいえない。実験装置の体系の一部として始めから計画に入れるべきである。Interface の規格化を図らねばならないということであつた。(US-123)

f. Pu-239 のアルファ値に関する会議 (IAEA, ウィンプリス, 1969 年 7 月) 断面積の測定値の一致の程度は向上しつゝあり, アルファ値の現在の精度は 10 %, 不一致の原因の主なものは normalization にあると考えられる。Data adjustment の研究がキヤダラツシユとウィンプリスで行なわれているが, Pu- $\alpha$  以外のデータの影響, 計算法の不

確かさがあるので、この考え方から出る結論は十分に確かではない。積分測定は数か所で行なわれており、1-10 keV では微分測定 (Schomberg et al (UK-100) ; Gwin (未発表)) とよくあうが、10 keV-1 MeV では積分測定からは微分測定より大きさを値が要求されているが、これはまだ疑問が残されている。

g. その他の会議 IAEA の原子炉のための核データ会議 (ヘルシンキ, 1970年6月 15~19日) これについては既報。Neutron reaction の会議を1971年にUSA のAlbany で行なうという提案がFeshbachとGargから IUPAP に出されている。IAEA の Physics Division は charged particle capture の小シンポジウム、小さい加速器の利用に関する study group meeting を 1970 年に計画している。

3. Requests list これについては前号既報の第2回 INDC で行なわれた World-wide request list に関する議論が紹介された。各国からこの会議に間にありよう改訂した request list を提出することになつてゐたが、間に合つたのは日本とスエーデンだけであつた。他の国々は 1970 年 1 月 15 日までに改訂リストを仕上げることになつた。次回会合のおりにその検討を行なう。EACRP からの要望 (JNDC ニュース No.10 P.24 (1969 年 10 月)) に関連する情報として (1) U-235, Pu-239 の fission neutron の測定は Bologna, NBS, ANL で始められた、(2) U-238 の非弾性散乱 (0.8~2.0 MeV) の測定が ANL で行なわれた、などが報告された。

#### 4. 核データの測定における国際協力

Nubar、散乱断面積の測定に関する情報交換のその後の経過が報告されたが特記することはない。Standards 小委員会は今回実質的な審議は行なわなかつたと報告した。日本からの Carbon の断面積評価の報告が出たがこれは次回の小委員会で検討されることになつた。その他の国際協力として Spaepen 氏は fission foil の比較検定についてのゲール、チヨクリバー、アイダホ間の協力を報告した。Hannar 氏は fission spectrum の測定に関する協力を提案した。これは IAEA で検討してもらうことになつた。

#### 5. 他の諸委員会についての情報

(a) EACRP の最近の会合 (London 1969年) では U-233 の eta か Pu のそれより keV 領域で有利であることが強調され Th 燃料に関する核データに注意をはらうべきことが指摘された。

(b) INDC 第2回会議報告 本誌 No.11 P.18 (1969年7月) 参照。

#### 6. データセンタの活動状況

(a) IAEA の活動、1969年秋にモスクワで 4 センター会議が行なわれる、その主議題は

exchange formatである。CINDA の印刷刊行は 1970 年から IAEA に移すことになつていたが、IAEA でその予算措置ができなかつた。これに関する審議の結果 CINDA - 70 は、CINDA - 69 の supplement のみ（但し cumulative）とし従来通り ENFAで刊行する。CINDA - 71 から IAEA に移す。CINDA - 71 は全集成版の最後のものとし、それ以後は、それ以後の分だけを刊行する。但しこれは cumulative である。すなわち 1971 年以後は CINDA - 71 とその時点での最新 supplement の 2 部を 1 組として使用することになるとの案がまとまつた。

(b) ENEA の活動 特記する事はないが、人事異動として、副所長 Schwarz 氏退任のあとゲールの Liskien 氏がこれにかわることになつた。（その後所長 Bell 氏がイスラ所長に転出したので、Liskien 氏が所長になることになつた。）

(c) US の活動 BNL のセンター (NNCSC) の PDP - 10 が働き始めた。プロッターの働きが増強されたことが evaluation に役立つであろう。SCISRS のすべてのデータがテープに入れられた。1969 年 1 月から author proof system が取り入れ始めた。ENDF/B の second version が 1969 年秋に発行される。これには、D, O, C, Fe, Ni, Cr, U-235, U-238, Pu-239, Pu-240, Pu-241 のデータが新しくなつてゐる。特に分裂核種については諸断面積の間の関連がとり入れられている。ENDF/B と SCISRS data の同時プロット (35 mm film) が ENDF/B の再評価にとり入れられ、大いに有効だつた。

## 7. サンプル

USA の貸し出し規定が少しかわつた。これは別に報告する。

スエーデンからの nubar 測定 (keV 領域) のための Pu-239 100mg の借用はカテゴリ I となり、UK から貸し出されることになつた。

## 8. 次の執行部

現執行部の任期が本年末でおわる。来年から Chairman : Havens, Executive Secretary : Hanna, Corresponding Secretary : Conde となる。  
(任期 2 年)

9. 次回は、アルゴンヌ (USA) で、1970 年 10 月 26-29 日（場合によつては 30 日まで）に行なわれる。それに先立つて、10 月 21 日から 23 日までの 3 日間 standards に関するシンポジウムを同所で行なう。また本会議では request list の検討が主な議題になる。

（1969 年 12 月 21 日記）